



## INFORME COMUNICACIONES SEPTIEMBRE 2021



**El mes de septiembre Chile recuperó el ambiente tradicional de sus Fiestas Patrias, con la relajación de las medidas de restricción sanitaria impuestas por la pandemia**, ante una baja relevante en las tasas de contagio por coronavirus, que permitió la masiva salida de chilenos a distintos lugares del país y una reactivación de sectores como el turismo y la gastronomía. **Sin embargo, el espíritu dieciochero fue sólo un paréntesis en un escenario político, económico y social altamente tensionado.**

Con el lanzamiento oficial de las candidaturas a la elección de noviembre, que finalmente dejó en la papeleta del 11 de noviembre a 7 candidatos a la Presidencia de la República, los debates televisivos han sido el escenario principal para posicionarse. En el debate de CNN-Chilevisión, donde estuvieron ausentes Marco Enríquez-Ominami (por cuarentena) y Franco Parisi (con residencia en USA y con proceso judicial en Chile por no pago de alimentos por montos superiores a los \$200 millones), los ganadores según la encuesta CADEM fueron José Antonio Kast, representante del Partido Republicano ((28%) y el candidato Gabriel Boric (25%), mientras Sebastián Sichel obtuvo un 15%, Yasna Provoste un 10%, y Eduardo Artés, un 4%, aunque en intención de voto Boric lidera con un 23% seguido de Sichel, con un 17%, mientras Kast alcanza un tercer lugar con un 13%. **Para los analistas, estas cifras así como el hecho de que más del 50% de los chilenos señalen que no saben por quién votarán, muestran un escenario absolutamente “líquido” e impredecible, donde temas como el apoyo o rechazo al cuarto retiro, podrían definir la balanza.**

**La Convención Constituyente recibió un duro golpe al saberse que Rodrigo Rojas Vade, una de las figuras icónicas del estallido del 18 de octubre, había mentido respecto a su cáncer y tratamiento, lo que motivó posteriormente su renuncia como convencional tras una exhaustiva controversia sobre las facultades de la Convención para pedir su salida.** Este episodio, sumado a la inscripción de candidaturas parlamentarias con firmas falsas ante un notario fallecido motivaron el alejamiento de varios constituyentes de filas de la Lista del Pueblo y el rebautizo del conglomerado como Pueblo Constituyente y mostró que el nivel de confianza en la Convención entre la ciudadanía bajó a un 46%. La afirmación del vicepresidente de la Asamblea, Jaime Bassa, en el programa Tolerancia Cero, que- en virtud de los cambios que la nueva Constitución podría establecer respecto al régimen político y parlamentario, la Convención podría determinar un período acortado para la Presidencia y Congreso elegidos en noviembre- abrió un nuevo debate sobre los alcances y poderes del organismo. La aprobación de los 2/3 como quorum para votar aspectos constitucionales, como quedó establecido en la reforma constitucional, aquietó en parte los temores de que las mayorías cambiaron las reglas acordadas.

**En materia económica, el Banco Central sorprendió a comienzos de mes con un alza de la Tasa de Política Monetaria desde un 0,75% a un 1,5%, que en palabras del presidente del organismo tiene por objeto mantener controlada la inflación, que el instituto emisor proyecta alcance 5,7% a fines de año, producto de los estímulos fiscales entregados durante la pandemia y los retiros de fondos previsionales. En el Presupuesto 2022, Hacienda proyectó una desaceleración del crecimiento económico (2,5%), mayor inflación y un aumento de la deuda pública hasta el 37,5% del PIB.**

**En materia agrícola, el Fruittrade realizado en forma presencial en CasaPiedra el pasado miércoles 27 de septiembre, permitió conocer los principales desafíos que enfrenta el sector y las visiones de sus principales actores.** Mientras el presidente de la SNA, Cristián Allendes señaló que la temporada 2021 no será normal, debido a la aguda sequía que vive el país, la escasez de mano de obra, los problemas logísticos en materia de puertos y el alza de precios, como el de los fitosanitarios, la ministra Emilia Undurraga señaló que hay actualmente un déficit de 100.000 a 150.000 puestos de trabajo en el sector agrícola, que esperan paliar en parte con un programa de capacitación a inmigrantes. Por su parte, Jorge Valenzuela, Fedefruta, señaló que la sequía es un problema serio, que debe ser abordado con rapidez por las autoridades, razón por la cual se reunirán con los candidatos presidenciales para presentarles propuestas. Criticó al gobierno por el escaso avance en la construcción de embalses y plantas desalinizadoras, y afirmó que plantearán la construcción de embalses de menor tamaño para reducir los tiempos de 15 años que demora normalmente una infraestructura tradicional.